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La UAEM en la prensa: 
 
Regresó el 70 por ciento de alumnos a las clases presenciales en la UAEM 
Tras 18 meses de estar laborando a través las plataformas digitales a consecuencia del SARS-CoV-2 del 
covid-19, ayer lunes 18 de octubre se dio el regreso paulatino de hasta un 70 por ciento de alumnos a clases 
de forma presencial en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Con la presencia de Luciano 
Concheiro Bórquez, Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, diputados 
locales y federales así como senadores de la república, Gustavo Urquiza, señaló que el retorno se da después 
de haber vivido y en algunos casos sobrevivido el largo período de incertidumbre, provocado por el 
coronavirus y confió que la idea es que se regrese al 100 por ciento en las próximas dos semanas para que 
haya un foro normal en todas las unidades académicas. De igual manera, anunció que se apoyará a los 
estudiantes que por diferentes circunstancias como la pandemia se dieron de baja y que representa el uno por 
ciento en toda la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, lo que es considerado como un problema no 
grave en comparación con la deserción que se registra en otras instituciones públicas del nivel superior. 
Urquiza Beltrán, sostuvo que una vez que se ha desarrollado y valorado el conocimiento, la información y 
evidencias empíricas disponibles sobre las causas y efectos de la pandemia así como las políticas y 
estrategias para enfrentar riesgos, llegó el momento de dar un paso adelante para reabrir las aulas bajo 
esquemas presenciales y debidamente controladas las puertas de las distintas sedes y unidades académicas 
de la UAEM. En esa tesitura compleja y con márgenes de riesgo que deben gradualmente reducir, dijo, el 
regreso a clases se hace sin triunfalismos y con la responsabilidad compartida qué implica para todos y cada 
uno de los universitarios, por lo que preciso el proceso de aprendizaje bajo condiciones de pandemia no ha 
concluido. Ante esta situación, el rector de la UAEM subrayó que la universidad será receptiva y sensible para 
realizar los ajustes que sean necesarios y cumplir con los protocolos sanitarios que permitan trabajar bajo 
estándares de seguridad. Además, comentó que en todo momento han tomado en cuenta las 
recomendaciones de las autoridades sanitarias federales y estatales. “Con la apertura escolar tiene la 
sociedad morelense señales claras de responsabilidad, compromiso social, solidaridad humana y voluntad de 
persistencia, ya que lo hacen con profundo respeto a la memoria de todos los universitarios y de los familiares 
de los universitarios que han perdido la vida”, finalizó. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
https://www.elregional.com.mx/regreso-el-70-por-ciento-de-alumnos-a-las-clases-presenciales-en-la-uaem 
https://www.elregional.com.mx/inicio-el-proceso-de-apertura-presencial-de-estudiantes-en-la-uaem 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/191533-realizan-ceremonia-de-inicio-de-actividades-
academicas-presenciales-de-la-uaem.html 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/191555-han-regresado-a-clases-presenciales-250-mil-
estudiantes-de-un-total-de-4-2-millones.html 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/asiste-secretario-de-educacion-al-arranque-de-clases-
presenciales-en-la-uaem/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/10/la-uaem-campus-jojutla-eesj-reanuda-clases-presenciales-este-
lunes/ 
Diario de Morelos, p.5, (Antonieta Sánchez). 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/universitarios-de-uaem-regresan-a-clases-presenciales-
7358387.html 
 
Habrá rescate para la UAEM: Concheiro Bórquez 
“En los próximos días vamos a tener los números y las condiciones positivas para salir no solamente este año, 
sino tener una salida definitiva de la crisis. La propuesta incluye una salida estructural”, dijo el subsecretario 
de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP) Luciano Concheiro Bórquez, al señalar 
que la propuesta consiste en negociar con los sectores universitarios. “Es una negociación extraordinaria que 
tiene que ver con los problemas concretos que vive esta institución respecto al seguro social, como 
jubilaciones y pensiones, (que implica) evidentemente un apoyo extraordinario que puede dejar tranquilos a 
las trabajadoras y trabajadores, pero que depende de las últimas negociaciones”. Luciano Concheiro informó 
que en los próximos días la Secretaría de Educación Pública (SEP) dará a conocer la propuesta financiera 
para que este año las universidades salgan en definitiva de la crisis financiera estructural que enfrentan. 
Reconoció que existen diferencias “brutales y abismales” en la distribución del presupuesto que se asigna a la 
educación superior, por lo que tiene que haber una reestructuración, pues no existe una explicación razonable 
más que política en la asignación de recursos. “En la reestructuración de presupuesto para las instituciones de 
educación superior las diferencias son brutales y podemos decir abismales entre una institución estatal con 
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respecto a las federales”, dijo. Luciano Concheiro señaló que la Ley General de Educación Superior permitirá 
un mejor panorama. “Este año vamos a una nueva reestructuración presupuestal y empezaremos por cosas 
muy concretas, pero queda como un acuerdo general la revisión en el caso de todas las universidades, entre 
ellas la UAEM”, afirmó.  
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/191580-habra-rescate-para-la-uaem-concheiro-borquez.html 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/principal/busca-sep-resolver-crisis-estructural-de-universidades-este-ano/ 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/gobierno-federal-apoyara-a-la-uaem-para-resolver-el-deficit-
financiero/ 
La Jornada, (Rubicela Morelos Cruz),  
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/18/estados/la-lges-reestructurara-presupuestalmente-las-
universidades-sep/ 
Diario de Morelos, p.5, (Antonieta Sánchez). 
 
La deserción escolar alcanzó por covid 8 por ciento, mismo porcentaje de 2018 
La pandemia de la covid-19 provocó una deserción escolar del 8.1 por ciento el subsecretario de Educación 
Superior, Luciano Concheiro Bórquez, pero aseguró que la cifra es similar a la registrada en 2018. En 
entrevista, tras participar en la ceremonia de reinicio de clases presenciales en la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), aseguró que "es un problema estructural donde apoyarán con becas porque 
muchos estudiantes que abandonaron sus estudios porque se vieron en la disyuntiva de trabajar o estudiar”. 
Sobre el regreso a clases presenciales, informó que al menos 10 universidades más en todo el país 
reanudaron la actividad académica y aseguró que las escuelas son espacios seguros donde no se dan los 
contagios de covid-19. “Claro que detectamos casos que vienen de gente contagiada de otros lugares, pero la 
disciplina que hay en las clases es fundamental y entonces detectamos los casos, está convirtiéndose en un 
elemento de salud pública la vuelta a clases. El funcionario federal dijo que hasta el momento han regresado a 
clases presenciales 250 mil universitarios un total de 4.2 millones en las 152 instituciones educativas de nivel 
superior del país, mientras que “alrededor del 71 por ciento están en el sistema híbrido”. También confirmó 
que el Gobierno federal apoyará a la Universidad de Morelos (UAEM) para que resuelva su déficit financiero, 
así como 6 universidades más del país. Concheiro Bórquez indicó que están comprometidos con 5 
universidades públicas más en el país incluida la UAEM para una salida definitiva de la crisis económica que 
enfrentan. Aunque no quiso adelantar cuál será el rescate de la Universidad de Morelos, pero externó que 
está en plena negociación que tiene que ver con el seguro social, prestaciones y jubilaciones. 
El Regional del Sur, p.3, (Guadalupe Flores), 
https://www.elregional.com.mx/la-desercion-escolar-alcanzo-por-covid-8-por-ciento-mismo-porcentaje-de-2018 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/un-8.5-de-los-universitarios-deserto-en-la-pademia-7359675.html 
 
Zavala: la Autónoma contará con incremento presupuestal 
De cara a la integración del presupuesto 2021, la diputada Mirna Zavala, reiteró su apoyo con la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para que esta institución cuente con los recursos necesarios para 
seguir formando a los futuros profesionistas. Tras participar en la ceremonia de reinicio de clases presenciales 
en la Autónoma de Morelos, la Legisladora destacó la importancia de este paso, que contribuirá al desarrollo 
de los jóvenes en la entidad. Detalló que en el Paquete Económico Presupuestal 2022, el Ejecutivo Estatal ha 
destinado un incremento a la partida destinada a la universidad, lo que evidencia el compromiso de 
Cuauhtémoc Blanco con la Universidad y la Educación. “Hoy, en el paquete presupuestal viene un incremento 
de 7.14%, que representa casi 55 millones. Además, en la Comisión de Hacienda se está discutiendo la 
aprobación de una reforma que otorgue mayor apoyo presupuestal a la universidad”, señaló. Dijo que la meta 
es fortalecer a la institución, para poder ampliar la matrícula, evitar que los trabajadores enfrenten 
incertidumbre en cuanto a sus prestaciones laborales y salariales a causa de la carencia de recursos e ir 
saneando las finanzas de la Universidad. Reconoció la labor que el rector ha desarrollado para generar una 
administración equilibrada financieramente, mediante una política de austeridad y reducción de gastos, pero 
también de gestión constante ante el Gobierno Federal y Estatal. Mirna Zavala fue copartícipe del reinicio a 
clases presenciales en la UAEM, en todas sus unidades académicas, bajo un estricto protocolo de seguridad. 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/politica-morelos-noticias/en-la-integracion-del-presupuesto-2022-sera-
prioritario-el-apoyo-a-la-uaem-mirna-zavala-2/ 
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Impostergable el aumento presupuestal para la UAEM: Andrea Gordillo 
Andrea Gordillo Vega, diputada local por el PAN, advirtió que desde su espacio en el Congreso del estado 
mantendrá un apoyo consistente y constante hasta lograr que el aumento del presupuesto para la Universidad 
Autónoma del estado de Morelos (UAEM) se cristalice. La también presidenta de la Comisión de Salud del 
Congreso de Morelos, acudió este lunes a las instalaciones de la máxima casa de estudios para atestiguar la 
ceremonia de retorno a clases presenciales, a más de un año de ausencia en las aulas, por la pandemia de 
COVID-19. Posterior a la ceremonia, aprovechó la invitación del rector de esta institución Gustavo Urquiza 
Beltrán, para agradecerle las jornadas de limpieza, filtros de corresponsabilidad y la adquisición de productos 
de higiene, que permitirán un retorno a clases responsable, ordenado y seguro para docentes, personal 
administrativo y población estudiantil. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/impostergable-el-aumento-presupuestal-para-la-uaem-
andrea-gordillo/ 
 
Descuentos en el transporte para 6 mil universitarios 
Con la meta de entregar beneficios a unos seis mil estudiantes pertenecientes a grupos vulnerables de toda la 
entidad, la Federación de Estudiantes Universitarios del Estado de Morelos (FEUM) ha incorporado a la fecha, 
unos dos mil 200 registros al listado de beneficiarios para acceder al descuento en la tarifa mínima del 
transporte de pasajeros El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios del Estado de Morelos, 
César González Mejía, indicó que la organización ha comenzado a prepararse, para hacer entrega de los 
boletos que acrediten los descuentos de dos pesos en el transporte público. En entrevista, el líder de la 
FEUM, comentó que se apoyará con el descuento a los alumnos que se registren y con base a un estudio 
socioeconómico porque muchos se quedaron huérfanos y se hacen cargo de sus hermanos y se les apoyará 
para que continúen con sus estudios. Reveló que solo se apoyará a 6 mil alumnos y se les entregará los 
boletos diarios dependiendo el número de rutas que utilicen durante el día. 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya). 
 
“Las rutas siguen igual”: estudiantes sobre alza al pasaje y descuentos 
Jóvenes que recorren largos trayectos para llegar hasta sus lugares de estudio afirman que las unidades del 
transporte público no han cambiado pese al incremento de la tarifa mínima. Destacaron que el apoyo que 
reciben por parte de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) es benéfico pues gastan 
hasta 8 pasajes diarios. Algunos de los estudiantes mencionaron que sus compañeros son de bajos recursos 
y un descuento es indispensable. 
El Sol de Cuernavaca, (Javier Omaña). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/las-rutas-siguen-igual-estudiantes-sobre-alza-al-pasaje-y-
descuentos-7357236.html 
 

Estatal:  
 
Matrícula en la UTSEM ha disminuido hasta un 20% 
Hasta en un 20 por ciento disminuyó la matrícula en la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos 
(UTSEM), donde el regreso a clases se lleva a cabo de forma híbrida con los protocolos sanitarios, informó el 
rector de la institución, Ángel Ventura Valle. En entrevista, el directivo comentó que la matrícula más alta ha 
sido de 900 alumnos; sin embargo, como consecuencia de la pandemia, la matrícula ha disminuido, ya que el 
70 por ciento de los estudiantes dependen de sus padres, quienes son campesinos, artesanos, entre otros 
oficios cuyas actividades se han visto afectadas a causa de la emergencia sanitaria y ello ha derivado en una 
disminución de sus ingresos, por ello se dificulta mantener estudios, dijo. Asimismo, Ventura Valle explicó que 
este regreso a clases sólo se permitió un control de aforo de 15 alumnos por salón, mientras que el resto 
recibe clases de manera virtual. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 
https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/191592-matricula-en-la-utsem-ha-disminuido-hasta-un-
20.html 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/10/este-regreso-a-clases-que-ha-sido-de-forma-hibrida-en-la-utsem-
ha-disminuido-la-matricula-un-20-por-ciento/ 
 
Del 25 al 30 de octubre, el tercer Festival Gastronómico del Arroz del Estado de Morelos 
Hoy fue presentado en las instalaciones de la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos 
(UTSEM) el Festival Gastronómico del Arroz del Estado de Morelos, que se llevará a cabo del 25 al 30 de 
octubre 2021 en su tercera edición, en esta ocasión en coordinación con la cafetería La Arrocería Lynda 
CBalderas, la prestigiada agrupación Vatel Club México A.C. Capítulo Morelos y Jardines de México. El 
evento se desarrollará de forma virtual abierto a todo público y sin costo alguno. Se realizarán 30 actividades, 
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entre conferencias que impartirán reconocidos investigadores, como el Dr. Rodrigo Medellín de la UNAM; el 
Dr. Alberto Peralta de Legarreta de la Universidad Anáhuac México, la Q.F.B. Alma Delia Vera León del 
Consejo Regulador del Tequila A C. y el Mtro. Rafael Mier de Fundación Tortilla de Maíz Mexicana. Además, 
habrá clases magistrales de cocina con el arroz morelense con reconocidos cocineros como los chefs Juantxo 
Sánchez y Frederic Lejeune, así como Irad Santa Cruz, embajador de la cocina tlaxcalteca, que podrán ser 
vistas en vivo vía la página oficial de Facebook de la UTSEM. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/191542-del-25-al-30-de-octubre-el-tercer-festival-
gastronomico-del-arroz-del-estado-de-morelos.html 
Lo de Hoy Morelos, p.11, (Redacción). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/anuncian-festival-gastronomico-del-arroz-de-morelos/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/10/la-utsem-realizara-un-festival-del-arroz-del-25-al-30-de-octubre/ 
 
Covid-19 en Morelos: Se registran 55 nuevos casos y siete defunciones 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 224 mil 502 personas, de las 
cuales se han confirmado 49 mil 619 con coronavirus COVID-19; 469 están activas y se han registrado 4 mil 
740 defunciones. En rueda de prensa, Jacqueline Hernández Ruiz, directora de Proyectos y Políticas Públicas 
en Salud de la Secretaría de Salud, detalló que los nuevos pacientes son 29 mujeres quienes se encuentran 
aisladas en sus hogares. También 26 hombres quienes se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, 
las nuevas defunciones se registraron en 5 masculinos que padecían hipertensión y obesidad; también 2 
femeninas que presentaban diabetes, hipertensión y obesidad. Hernández Ruiz mencionó que, de los 49 mil 
619 casos confirmados, 85 por ciento están recuperados, 2 por ciento está en aislamiento domiciliario, 3 por 
ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido; mientras que se reporta 
un 28.5 por ciento de ocupación hospitalaria sectorial. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-55-nuevos-casos-y-siete-
defunciones/ 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/191569-en-morelos-49-619-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-4-740-decesos.html 
 
Confían autoridades de Salud poder avanzar pronto a verde 
El secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas, hizo un llamado a la población para reforzar las medidas 
preventivas contra el COVID-19 y poder avanzar al semáforo color verde en dos semanas. Señaló que la 
Secretaría de Salud Federal actualizó el semáforo de riesgo de COVID-19 y la mayoría de las entidades 
pasaron al color verde, mientras que Morelos se mantiene en amarillo; lo que se debe, explicó, a un desfase 
de dos semanas, por lo que confió en que la próxima actualización Morelos podrá avanzar. El funcionario dijo 
que aunque el nivel de riesgo disminuya, todavía hay posibilidades de contraer el nuevo coronavirus; por ello 
llama a no bajar la guardia y reforzar las medidas que forman parte del Escudo de la Salud, como el uso 
obligatorio del cubrebocas, lavado frecuente de manos con agua y jabón, mantener sana distancia, utilizar 
alcohol-gel al 70%, así como acudir a vacunarse. Cantú Cuevas indicó que durante la temporada invernal 
disminuyen las temperaturas y se incrementa la aparición de virus respiratorios, entre los que destacan los de 
influenza y COVID-19. Los municipios con mayor riesgo de contagio son Cuernavaca, Cuautla, Yautepec, 
Emiliano Zapata, Tepoztlán, Tlaquiltenango y Tlaltizapán, por lo que la población debe mantener la prevención 
y respetar los filtros sanitarios. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/conf-autoridades-de-salud-poder-avanzar-pronto-verde 
 
Piden reforzar salud contra influenza y COVID-19 
El secretario técnico del Comité Municipal de Contingencia COVID-19 (CMCC-19), Alberto Rafael Chávez 
Martínez, hizo un llamado para reforzar las defensas contra el coronavirus y la influenza. Integrantes del 
comité y autoridades analizaron las cifras de la epidemia en Morelos que van a la baja, y coincidieron en 
reforzar los cuidados por el inicio de la temporada de frío. Chávez Martínez dijo que ante las bajas 
temperaturas que ya se están registrando en la capital, es necesario que la población esté consciente del 
riesgo que existe, ahora con el tema de la influenza; “siguen a la baja las cifras de COVID-19, pero no así las 
medidas de contagio”, expresó. En el balance que realizaron, se informó que, hubo una disminución de casos 
acumulados, en promedio 25% en Cuernavaca, Cuautla, Temixco y Jiutepec. Mientras en la entidad se 
registraron, hasta el pasado domingo 17 mil 530 casos acumulados, en esos cuatro municipios, 
respectivamente, bajó de 169 a 158 casos, de 107 a 66, 54 a 10 y de 67 a 52. En el caso de las defunciones, 
disminuyó a 40 en toda la entidad, por lo que, de mantenerse estas cifras se puede prever el cambio de 
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semáforo epidemiológico al verde, dependiendo de la respuesta de la gente durante la festividad de los Fieles 
Difuntos, el inicio de clases presenciales en el nivel superior y las defensas ante la temporada de frío. 
Diario de Morelos, p.3, (Carlos Soberanes), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/piden-reforzar-salud-contra-influenza-y-covid-19 
 

Nacional: 
 
UASLP regresará a clases presenciales voluntarias, tras semáforo verde 
El rector de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP), Alejandro Zermeño Guerra, informó que a 
finales del mes de octubre y principios de noviembre los y las alumnas de la máxima casa de estudios de San 
Luis Potosí, regresarán de manera presencial y voluntaria a clases. "Ya los directores tienen la indicación de 
reactivar al 100 por ciento la actividad presencial", agregó, Alejandro Zermeño. Destacó que se tenía 
contemplado que luego de la aplicación de segundas dosis de vacunas a adultos jóvenes mayores de 18 
años, se regresaría de manera presencial, sin embargo, debido a la entrada a semáforo verde, este regreso 
voluntario se realizará una semana antes.  
El Universal, (Xochiquetzal Rangel), 
https://sanluis.eluniversal.com.mx/sociedad/uaslp-regresara-clases-presenciales-voluntarias-tras-semaforo-
verde 
 
Maestro del IPN crea canal de YouTube para enseñar matemáticas 
Con un enfoque digital, acorde con las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) aplicadas a la 
enseñanza de la Geometría Analítica, el profesor de matemáticas del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
Carlos Eulalio Retana Argueta, creó un canal de YouTube, que a poco más de un año de estar en 
funcionamiento, ha logrado casi 79 mil suscriptores, tanto de México como de Colombia, Estados Unidos, 
Hungría, entre otras partes del mundo. Ante el reto de proporcionar una asesoría de mayor alcance, Carlos 
Eulalio Retana Argueta, docente del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 1 “Gonzalo 
Vázquez Vela”, junto con el apoyo de sus sobrinos, Lina Luz Chagoya Maldonado y Rodrigo Isaac Chagoya 
Hernández, quien realiza la edición de los videos y también estudia en esta unidad académica, ha transmitido 
un total de 22 programas, que van desde nociones básica como plano cartesiano, gráfica y ángulo de 
inclinación hasta elipse. Ingeniero Mecánico de profesión, el profesor, de 68 años, del área de matemáticas 
del turno vespertino aseguró que el uso de nuevas herramientas tecnológicas no es nuevo en esta unidad 
académica, ya que fueron pioneros en impartir el Curso de Software Matemático, derivado de un diplomado 
que tomó, junto con otros profesores, en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y que les 
incentivó a buscar nuevas formas de enseñanza en esta unidad de aprendizaje. 
Excélsior, (Redacción), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/maestro-del-ipn-crea-canal-de-youtube-para-ensenar-
matematicas/1477711 
 
La poeta Maricruz Patiño recibió homenaje por sus 70 años en el Palacio de Bellas Artes 
La pasión por la poesía y su rigor formal fueron las principales enseñanzas que recibió Maricruz Patiño de uno 
de sus más entrañables maestros: Octavio Paz. Así lo recordó en el homenaje que la Secretaría de Cultura 
del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), a través de la 
Coordinación Nacional de Literatura (CNL), rindieron a la poeta, ensayista y guionista de cine y televisión con 
motivo del 70 aniversario de su natalicio. La actividad realizada en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de 
Bellas Artes fue organizada un año después de lo previsto debido al confinamiento sanitario y se enmarca en 
la campaña #VolverAVerte. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/poeta-maricruz-patino-recibio-homenaje-70-anos-palacio-bellas-artes.html 
 
La peste en Tenochtitlan, lección ante el coronavirus: Matos Moctezuma 
La epidemia de viruela y la hambruna provocada por el asedio a la sede del imperio mexica causaron miles de 
muertos. El arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma abordará este tema en el sexto Encuentro Libertad por el 
Saber: la pandemia, retos y oportunidades, que comenzó este domingo en El Colegio Nacional (Colnal) y 
concluirá el 23 de octubre. Un panorama realmente impresionante de lo que provocó tanto la peste de viruela 
y el sitio de la ciudad. Las consecuencias las conocemos: miles de muertes, nos describen diversas crónicas 
del siglo XVI, sostiene en entrevista con La Jornada el ganador del Premio Nacional de Ciencias y Artes 2007. 
El ex director del Museo del Templo Mayor adelanta que exhibirá imágenes de cómo se representa a los 
enfermos de viruela en el Códice Florentino, que elaboró fray Bernardino de Sahagún. Es un tema muy 
interesante porque a través de él daremos a conocer cuáles fueron los problemas que trajo como 
consecuencia aquella epidemia. 
La Jornada, p.6, (Reyes Martínez Torrijos),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/19/cultura/a06n2cul 
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"El gobierno mexicano no estuvo a la altura del desafío que implicó la pandemia" 
“La única manera que tenemos de procesar este gran trauma colectivo que hemos enfrentando estos dos 
últimos años, es aprender de la experiencia para construir, no una nueva, sino una mejor normalidad”. Estas 
fueron algunas de las palabras iniciales de Julio Frenk durante la sesión que coordinó en el VI Encuentro 
Libertad por el Saber de El Colegio Nacional, cuyo tema este año es La Pandemia: Retos y Oportunidades. El 
miembro de la institución y ex secretario de Salud (2000-2006) encabezó la mesa “Sistemas de salud: 
limitaciones y lecciones”, en la que participaron José Ramón Cossío y María Elena Medina-Mora, y la idea 
central de su exposición fue “renovar el sistema de salud”, cuyas deficiencias dejaron en la vulnerabilidad y 
crisis que azotó al país con la pandemia de Covid. El médico recordó que el proyecto de salud de la actual 
administración “no estuvo a la altura del desafío que implicó la pandemia, ni a la altura de los retos que 
enfrenta el país en materia sanitaria más allá de ésta. Por eso, es importante corregir cuanto antes”. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/gobierno-mexicano-estuvo-altura-desafio-implico-pandemia.html 
 
Regresa la FIL Guadalajara a la modalidad presencial 
La Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara regresa al formato presencial en 2021, en una 
normalidad marcada por la profusión de medidas sanitarias y la redistribución de asistentes, se informó este 
lunes en la presentación del programa en la Universidad de Guadalajara (UDG). En su edición número 35, la 
FIL acota la participación de expositores a casi la mitad y a menos un tercio el aforo de público, del 27 de 
noviembre al 5 de diciembre en la Expo Guadalajara, informó la directora del evento cultural Marisol Schulz. 
La también editora refirió que la organización de este encuentro, con Perú como país invitado, representó 
enormes desafíos dadas las condiciones cambiantes producidas por el nuevo coronavirus, mas 
puntualizó: estamos de regreso. Participarán 255 expositores de 27 naciones, 54 por ciento de los que 
asistieron en 2019. Además, el Centro Cultural Universitario de la UDG albergará el programa de la FIL Niños, 
como sede alterna. 
La Jornada, p.5, (Reyes Martínez Torrijos),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/19/cultura/a05n2cul 
Milenio, (Milenio Digital y Jesús Alejo Santiago),  
https://www.milenio.com/cultura/fil-guadalajara-2021-formato-hibrido-600-invitados 
El Universal, (Yanet Aguilar Sosa), 
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/va-la-fil-guadalajara-reducida-con-dos-sedes-y-sin-firmas-de-libros 
 
Murió María Esther Ortiz, pionera de la física nuclear experimental 
María Esther Ortiz y Salazar falleció el sábado a los 85 años. Fue pionera en la física nuclear experimental en 
el país, así como una de las dos primeras mujeres en obtener un título académico en física por la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) y en el país. También perteneció al grupo de las primeras académicas 
en recibir el grado de maestra y doctora por la misma casa de estudios. Nacida el 18 de abril de 1936, fue la 
principal promotora de un convenio de investigación conjunta de la UNAM con el Laboratorio Nacional de Oak 
Ridge, en Estados Unidos, al que se unió la Universidad de Texas A&M. En su portal, el Instituto de Física 
señaló que este año, Ortiz Salazar fue reconocida como investigadora emérita por el Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), máxima distinción otorgada por este órgano. Así ingresó, junto con otras 22 científicas, 
al grupo más grande de mujeres que ha obtenido esta categoría. Fue nivel III desde 1987. En 1998 fue 
investida investigadora emérita del Instituto de Física, donde trabajaba desde 1959. Además, formó parte de 
la Sociedad Estadunidense de Física, de la Academia de Ciencias de Nueva York, de la Sociedad Mexicana 
de Física, que presidió, y fue miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM, así como de la Academia 
Mexicana de Ciencias. También perteneció al comité organizador del Simposio Mexicano de Física Nuclear. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/19/ciencias/a02n2cie 
 
Adiós a Felipe Cazals, un cineasta que retrató el miedo humano a la crueldad 
“A mis 84 años me siento orgulloso de haber pertenecido a una generación de cineastas que le dio una vuelta 
a un cine mexicano. Porque nosotros quisimos, aparte de narrar con imágenes, incluir también nuestro punto 
de vista crítico”, expresó el cineasta Felipe Cazals, en una de sus últimas entrevistas, dada a la revista 
especializada Cine Premiere. El emblemático cineasta falleció la noche de este sábado, aún sin dar a conocer 
las causas de su pérdida. Felipe Francisco Enrique Cazals Siena es el nombre completo del realizador, quien 
nació el 27 de junio de 1937, en Guéthary, Francia, hijo de padre francés. Fue registrado y bautizado en 
Zapopan, Jalisco. El apellido original de su padre era Bourdelle, la familia emigró a México en marzo de 1949. 
Tras recibir una educación en escuelas maristas y militares, su cinefilia lo lleva obtener una beca para estudiar 
cine en el célebre Institut d’Hautes Etudes Cinematographiques (IDHEC) de París, pero la abandona luego de 
un tiempo. A su paso por Francia se imbuye del experimentalismo de la nouvelle vague. 
La Crónica de Hoy, (Ulises Castañeda), 
https://www.cronica.com.mx/escenario/s.html 
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México llega a 284 mil 477 muertes por covid-19; reporta mil 413 contagios más 
México reportó mil 413 nuevos contagios y 96 defunciones de covid-19 en un día. Por tanto, el acumulado de 
casos del nuevo coronavirus ascendió a tres millones 758 mil 469 y la cifra de muertes aumentó a 284 mil 
477. La ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 25% y en camas con ventilador 
en 21%. La curva epidémica se ubicó en -24 % con 32 mil 136 casos activos estimados. Las personas que se 
han recuperado de la enfermedad son tres millones 122 mil 072. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-llega-a-284-mil-477-muertes-por-covid-19/1477781 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-18-de-octubre-de-
2021-20211018-0110.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
Cabe señalar que hasta ayer, la Secretaría de Salud informó que los adultos que tenían completo el esquema 
de vacunación eran 51 millones 615 mil 810. No obstante, lo anterior, en el reporte de este lunes, la cifra de 
personas con su esquema completo disminuyó a 51 millones 291 mil 609. Las personas con nuevos 
esquemas son 17 millones 813 mil 893. De acuerdo con las nuevas cifras, sumaron 69 millones 105 mil 502 
adultos ya inmunizados, lo que representa el 77% de cobertura del total de personas mayores de 18 años en 
el país, con la aplicación de 112 millones 198 mil 441 dosis. Cabe señalar que del 23 de diciembre de 2020 al 
18 de octubre, México ha recibido un total de 130 millones 595 mil 685 vacunas contra el virus SARS-CoV-2. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-llega-a-284-mil-477-muertes-por-covid-19/1477781 
 

Internacional: 
 
Identifican un biomarcador que detecta las fases iniciales del Alzheimer 
Investigadores del Barcelonaβeta Brain Research Center (BBRC), el centro español de investigación de la 
Fundación Pasqual Maragall, identificaron en la sangre un biomarcador que permite detectar de forma muy 
precisa las fases iniciales de la enfermedad de Alzheimer. La investigación detectó que la proteína acídica 
fibrilar glial (GFAP, por sus siglas en inglés) es un biomarcador muy preciso para diagnosticar las fases 
iniciales de la enfermedad de Alzheimer en la sangre. "El hallazgo permitirá mejorar la precisión diagnóstica 
de la fase preclínica del Alzheimer a través de un análisis de sangre, combinando la detección del 
biomarcador GFAP con otros recientemente descubiertos", explicó el jefe del grupo de Biomarcadores en 
Fluido y Neurología Traslacional del BBRC, Marc Suárez-Calvet. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Barcelona), 
https://www.cronica.com.mx/academia/identifican-biomarcador-detecta-fases-iniciales-alzheimer.html 
 
Los lagos están cambiando en todo el mundo por efecto del ser humano 
Por primera vez se ha demostrado que los cambios globales en la temperatura de los lagos y la cubierta de 
hielo no se deben a la variabilidad natural del clima. Según una investigación internacional dirigida por Luke 
Grant, Inne Vanderkelen y el profesor Wim Thiery, del grupo de investigación BCLIMATE de la Vrije 
Universiteit Brussel (VUB), sólo pueden explicarse por las emisiones masivas de gases de efecto invernadero 
desde la Revolución Industrial. La influencia del cambio climático inducido por el hombre es evidente en el 
aumento de la temperatura de los lagos y en el hecho de que la capa de hielo se forma más tarde y se derrite 
antes, aseguran en su estudio, publicado en la revista 'Nature Geoscience'. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/lagos-cambiando-mundo-efecto-humano.html 
 
 


